

nen noticias concretas fue un levantamiento campesino que incendió muchísimas haciendas de latifundistas al occidente de Caracas, cerca del litoral (Distrito Federal y estado Aragua), y el cual llegó a organizar un destacamento de 200 campesinos. También se sabe hubo levantamientos campesinos en Veracruz, Lara y Táchira. El gobierno se alarmó extraordinariamente y pasó una circular, el 31 de diciembre, a las autoridades subalternas considerando el movimiento campesino general en todo el país, calificando a este y al de las “sanciones” en las ciudades como comunista y ordenando reprimirlos severamente.

Durante todos esos días la prensa se preocupaba de dar la impresión de ser completamente libre, pero en realidad se cuidaba mucho de no decir nada que no estuviera en completa consonancia con la que decía el nuevo gobierno: Ni aún hojas sueltas que salieron en esos días lo fueron verdaderamente. Una, fechada el 18 de diciembre, no hace sino ensalzar a López Contreras, recomendar “AL PUEBLO”, como estaba titulada, “prudencia y silencio” firmada por médicos, abogados y comerciantes, todos de las capas más acomodadas de la clase dirigente. Otra hoja de la misma fecha titulaba “Manifiesto” y firmada por intelectuales de renombre, profesionales y comerciantes, de capas menos acomodadas, recomendó: “reflexiva serenidad y forma resolución” y planteaba, aunque en un estilo demasiado literario las reivindicaciones siguientes: 1º funcionarios políticos populares; 2º sufragio universal; 3º contra el monopolio comercial, industrial, agrícola y pecuario; 4º libertad de palabra y prensa; 5º administración de justicia por vías legales y no a capricho y arbitrariamente por las autoridades policiacas; 6º educación e higiene; y, 7º acceso de las nuevas generaciones a la vida pública.

El PCV en los 19 días siguientes a la muerte de Gómez

En los últimos días del año y en los primeros del siguiente es que comienzan a entrar a Venezuela los comunistas deportados y de la emigración, provenientes de Colombia, Panamá, Costa Rica, México, Cuba, Trinidad, Estados Unidos, España, Francia, etc. No tenían ningún plan de acción elaborado de antemano; desorientados y en la imposibilidad de ser dirigidos por el Partido, quien, dada la magnitud de las tareas que se le enfrentaban, parecía más débil que nunca y sin haber encontrado una línea determinada para encausar la actividad de sus miembros. Esta debilidad se manifiesta por la ausencia de haber toda de una actitud clara y pública frente al gobierno – como hubiera sido la carta a López Contreras ofreciéndole apoyar todos sus actos que redundaran en favor de la democracia – y la ausencia de que elementos nuestros hablaran públicamente a las masas. Esto último fue deter-